

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Mártes 30 Noviembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.163.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

22 Noviembre de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Parece que el discurso del duque de Tetuan pronunciado el sábado en la Alta Cámara, discurso de oposicion al ministerio, pero en el cual el orador declaró no apartarse del partido liberal, ha empezado á dar en qué pensar al Sr. Sagasta y á algunos de sus compañeros de gabinete.

Primero el general Salamanca, después el duque de Tetuan, y probablemente hoy los Sres. Camacho y Beranger, tomarán el camino de declararse fusionistas, pero anticimministeriales; mejor dicho, enemigos de la gefatura del Sr. Sagasta.

Esta actitud es la mas peligrosa para el presidente del Consejo y para algunos de sus compañeros de gabinete, porque establece la posibilidad de organizar un nuevo ministerio dentro de la actual situacion y de las actuales Cortes, de modo que los disgustados y los habilidosos tienen donde acojerse el día que el actual gabinete no pueda continuar, y puedan hacerlo sin mudar de partido, ni modificar en lo mas mínimo sus actuales ideas políticas.

Este trabajo, que se cree secundarán en el Congreso el marqués de la Vega de Armijo, el Sr. Gullon y otros exministros, es el mas eficaz para aminorar la influencia del Sr. Sagasta, y no conceptúo inverosímil lo que dice un periódico de que el presidente del Consejo opine por establecer una línea muy marcada de separacion entre el gobierno y los nuevos disidentes, cosa difícil si estos se empeñan en sostener que son fusionistas y nada mas que fusionistas, y en negar al Sr. Sagasta el carácter de supremo definidor de los que son y de los que dejan de ser liberales, por el único motivo de ser mas ó menos afectos á su persona.

Esta tendencia contraria al personalismo y á las gefaturas indiscutibles que tanto rebajan la política y que convierten los partidos en banderías á las órdenes de un caudillo civil y militar, tiene la mayor importancia y puede ser muy fructifera en consecuencias.

Desde que se organizó la union liberal, porque el general O' Donnell no tenia, ni podia tener el primer puesto dentro del partido moderado ni en el progresista, ha habido suma aficion á organizar los bandos políticos con gefaturas indiscutibles, y á pesar de la experiencia, que acredita como cosa indudable que cuando los gefes mueren, los partidos asi organizados desaparecen, muchos políticos que sinceramente son defensores del régimen monárquico constitucional, se someten voluntariamente al régimen absoluto en la organizacion interior de los partidos, y mientras quieren el poder real limitado por las garantias de un Código fundamental someten incondicionalmente su criterio y sus convicciones, hasta en las cosas mas graves de la gobernacion del Estado, al talento ó al capricho de un gefe indiscutible.

Dícese enseguida que esta es la verdadera disciplina, cuando en rigor es un vasallaje que origina las disidencias y los frac-

cionamientos de los grandes partidos, y alienta y estimula las ambiciones, para convertirse en gefes absolutos de grupos, y para organizar pandillas políticas tan simpáticas á todos los aventureros.—P.

24 de Noviembre de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

### Una gracia discutible

Ante clemencia de que va á presentarse á las Cortes un proyecto de ley concediendo pensiones á las viudas de Fajardo, Velarde, Mirasol y Peralta, comienza la prensa á discutir, aunque indirectamente, esa idea.

Nadie se opone, ni yo me opongo tampoco á que se mejore la situacion en que han quedado dichas señoras, pero no puedo menos de insistir hoy en el contraste que hace un mes señalaba. Porque si es justo recompensar á las familias de esos generales, jefes y oficiales, ¿no merecen tambien recompensa las numerosas familias de jefes y oficiales muertos gloriosamente en los campos de batalla, al frente de sus tropas, luchando por la patria, por la libertad y por la monarquía?

Aunque se confie mucho en los nobles y delicados sentimientos de nuestro ejército ¿cómo no se ha temido que puedan establecerse comparaciones desagradables? Cuando la situacion del ejército es tan delicada, cuando el problema militar preocupa tan hondamente ¿no es verdad que todo cuanto al Ejército se refiere debe ser objeto de seria meditacion? ¿No es verdad que ciertas recompensas extraordinarias deben reservarse para premiar actos indiscutibles é indiscutidos, otorgándolas solo cuando de antemano las ha otorgado la conciencia pública?

Y no quiero decir más sobre este punto, ni siquiera quiero hablar del caso que citan los periódicos, del comandante Jáudena, muerto al frente de una comision científica militar, que ha dejado en el desamparo más completo á su viuda y á sus siete hijos.

### Los republicanos progresistas

Aun no se sabe cuando continuará la sesion suspendida de la Junta Directiva, pero en cambio nadie duda ya de que la indisposicion que alegó anteanoche el Sr. Figuerola fué simplemente un pretexto, porque ayer tarde no solo pudo salir de su casa, sino que estuvo en el mismo círculo de la calle de Esparteros.

Es, pues, indudable, como me figuraba, que se esperan instrucciones del Sr. Ruiz Zorrilla, y que se ha querido dar tiempo á que llegaran algunos representantes de provincias. Ayer lo verifiqué el de Jaen, señor Montoya y hoy se esperaba al señor Moran.

Todo esto demuestra que los zorrillistas van á dar en toda regla la batalla á los salmeronianos, y entendiéndolo así, la opinion general es que, á despecho de algunos pocos que quieren hallar un «modus vivendi» para mantener la unidad del partido, habrá un rompimiento tan completo como desde el primer momento se esperaba.

En lo que las opiniones andan muy divididas es respecto á lo que pasará luego, y á la influencia que ese rompimiento pue-

de tener en la suerte de la coalicion, pues si unos creen que se afirmará esta, otros opinan todo lo contrario.

### En el Senado

Ha continuado en la sesion de esta tarde el debate político, despues de un ligero incidente promovido por el Sr. Betancourt con motivo de una pregunta que dirigió al Sr. Ministro de Ultramar acerca de si en Cuba regia ó no el derecho de reunion y á la cual contestó el Sr. Balaguer manifestando, que en efecto existe ese derecho en Cuba, más sin embargo en su ejercicio tiene necesidad el Gobierno de velar en aquella antilla por los altos intereses que tan amenazados han sido durante la guerra civil.

Volviendo al debate político, ha tocado en primer término usar de la palabra para rectificar al general Salamanca, á quien la Cámara deseaba oír para ver en qué terminos explicaba sus palabras de la otra tarde apologéticas del derecho de insurreccion.

Y en efecto, á explicarlas se ha reducido su rectificacion. Si el Sr. Salamanca no vistiera uniforme la explicacion habria satisfecho á todos; pero ha gustado á muchos generales, no la explicacion sino la afirmacion que la ha hecho precisa.

Segun la opinion del general Salamanca el derecho de insurreccion se entiende que lo pone en vigor el ejército, no por ambicion de grados, de honores ni de dinero, que por eso nunca falta á la disciplina el ejército español, sino cuando la opinion se ha revelado antes contra lo existente, como sucedió en Sagunto. Aquello, en concepto del general Salamanca fué una sublevacion aunque noble y generosa.

Habló despues el Sr. Conde de Casa-Valencia, orador elocuente de la minoría conservadora. Su discurso, que ha sido oido con mucha atencion por la Cámara ha sido ajustado correctamente al criterio iniciado por el Sr. Cánovas en el Círculo Conservador.

Ha explicado como aquel la significacion y fines patrióticos y desinteresados de la benevolencia conservadora, que tiene por principal objetivo contribuir á que los gobiernos sean duraderos; no protestó de la debilidad de los procedimientos de gobierno del partido liberal, que dan margen á motines y asonadas á diario. Declaró que el partido conservador ni desea ni rehusa el poder; lo aceptará cuando la Reina lo llame, y entonces, cree que sabrá evitar las insurrecciones, pero si las hubiera, las hará castigar con todo el rigor de la ley.

En este punto dejamos al Conde de Casa-Valencia cuando nos retiramos de la tribuna.

### En el Congreso

En la Cámara popular no ha ocurrido nada digno de especial mencion. Unicamente que algunos esperaban oír de labios del Presidente Sr. Martos una elocuente oracion fúnebre con motivo del aniversario de la muerte del Rey, y ha sido muy lacónico.

### Varias noticias

Los señores Ministro de Ultramar, general Zea, brigadier Sanchez Gomez y coronel del regimiento de Baleares, Sr. Luna, han cumplimentado esta mañana á la familia real.

Hoy se han firmado los decretos desti-

nando á Zaragoza al brigadier Martitegui y al brigadier Castellir á una junta que tiene su residencia en esta capital.

Se encuentra gravemente enfermo D. José Argaiz y Vildósola, presidente de la comision oficial del ferro-carril de Canfranc.

Hasta primeros de Diciembre no llegará á esta Corte el ex-ministro de Estado, señor Elduayen.

En los círculos políticos se aseguraba esta tarde que el general Quesada pensaba intervenir en el debate político sostenido en la alta Cámara para demostrar que con el código militar que rejia al ocurrir los sucesos del 19 de Setiembre se hubiese podido dictar sentencia contra el brigadier Villacampa á los cuatro días de ser este capturado; pero desde que el general Pavía declaró en el parlamento que las dilaciones en el procedimiento obedecieron á instrucciones que recibió del gobierno, desistió de su propósito, porque entiende que en los debates entre militares gana poco el país y ningun provecho resulta para la disciplina militar.

La corte irá al Escorial el día 27, donde se celebrarán funerales por D. Alfonso XII, saliendo de Madrid á las ocho de la mañana.

Entre las varias coronas que se depositarán en el catafalco de San Francisco el Grande, durante las honras fúnebres que se celebrarán pasado mañana, por el eterno descanso de D. Alfonso, una de las más notables será la de los conservadores heterodoxos, confeccionada en Barcelona, en la casa del Sr. Vidart.

### El debate político

Ya ha terminado el que inició en la Alta Cámara el Sr. Botella, con su interpellacion.

De la lucha el Gobierno ha librado perfectamente, encontrándose al finalizar aquella, en la misma situacion en que se hallaba al principio.

Los conservadores y los posibilistas reiteran su benevolencia; en cambio los izquierdistas y heterodoxos han acentuado más su oposicion al Gobierno, y han dejado ver las líneas de aproximacion que tal vez pronto van á unirlos.

El Gobierno ha declarado de una manera franca y rotunda que prefiere seguir una marcha liberal con las válvulas todas abiertas, para que puestos á la luz los actos de los conspiradores, pierdan éstos su importancia.

El Sr. Moret ha estado muy elocuente y razonado, habiendo por ello recogido generales aplausos.

Los que peor han quedado son los izquierdistas, contra los cuales han dirigido sus tiros casi todas las fracciones de la Cámara.

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

#### Cuestion de Oriente

De ayer á hoy ningun suceso notable ha venido á turbar la relativa tranquilidad en que se encuentra la cuestion planteada. Kaulbars sigue conferenciando con el embajador Nelidoff en Constantinopla, de donde parece que obtendrá al ménos la benevolencia del Sultan para la candidatura del principe Mingreba, protegido de Rusia que imitando á Napoleon quiere enviar sus principes como aquél sus generales á dirigir los Estados.

## El «meeting» socialista

Discurso del «compañero» Ward

El más importante de los cinco «meetings» que han compuesto el «meeting» monstruo de la plaza de Trafalgar, tuvo lugar en la estremidad Este de la balaustrada que cierra la plaza.

M. John Ward presidía. Vestía el traje de trabajo y ostentaba una rosa y una medalla en el pecho.

Detrás de los oradores marchaba una multitud de obreros que llevaban banderas rojas.

El «meeting» se abrió á toque de trompeta.

M. Ward comenzó su discurso preguntando á todos los asistentes si eran de parecer de que se enviara una comision al marqués de Salisbury é indicó que los que tal creyeran levantarán la mano para dar á conocer su voluntad.

La muchedumbre se apresuró á obedecer á esta indicacion.

El orador continuó, manifestando que los esclavos del trabajo se habian reunido para demostrar á sus gobernantes por no decir sus tiranos, la necesidad absoluta de tratar la gran cuestion de los obreros sin trabajo.

«Hemos hecho—decía—una nueva demostracion, y el Gobierno continúa ignorándonos. ¿Por qué? Porque no tenemos los poderes que nos corresponden como ciudadanos de este gran imperio.»

«Pero los esclavos empiezan á sacudir sus cadenas y ese ruido ha llenado de terror á nuestros opresores.»

«Se nos dará trabajo, ó nosotros preguntaremos por qué no se nos dá.»

«Lo obtendremos al fin, por medios pacíficos ó de otro modo.»

Aplausos entusiastas respondieron á la peroracion.

## Resoluciones votadas

Un tal Sanson, debió proponer la primera resolucion, pero no habiendo asistido, la formuló John Buurs. Es como sigue:

«Este «meeting» de obreros y de no empleados de Londres, convocado por la Federacion socialista y democrática, llama una vez más la atencion del Gobierno, acerca de la necesidad de tomar medidas inmediatas para que las autoridades locales den trabajo á los que no lo tienen.»

«Se pide igualmente que se reduzca á ocho horas el trabajo para los empleados del Gobierno.»

El Presidente propuso además la resolucion siguiente:

«El «meeting» expresa su profunda indignacion por haber rehusado el primer ministro de Inglaterra, recibir á una diputacion de sus compatriotas sin trabajo, y se compromete á sostener por todos los medios que estén á su alcance, la Federacion socialista y democrática en sus esfuerzos para obtener justicia para el pueblo.»

Fué aprobada por aclamacion.

Mr. Burus, invitó á los manifestantes á que volvieran á su casa tranquilamente.

Así terminó el «meeting».

Dikson.

## Correspondencia de Palma

29 de Noviembre de 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Hoy pudiera suprimir la correspondencia puesto que la crónica no ofrece cosa alguna de interés que merezca comunicarse.

Como no diga que el frio es intenso y que la gente se resguarda del nortecillo que sopla y molesta; que éste ha enfriado

hasta los ardores de los más entusiastas políticos; que el embarque de vino para Cete y de cerdos para Barcelona continúa en alza habiéndose levantado de la postracion los precios de esos últimos con gran contento de los ganaderos; que los dependientes de la empresa de consumos siguen dando que hablar en público y en privado; que han ocurrido algunos atropellos ocasionados por los carruages y por los perros, que viven en plena libertad; y otras menudencias parecidas, no sé de que ocuparme.

Diré sí, que las oposiciones á escuelas de niños vacantes se han suspendido hasta que el Rectorado resuelva sobre la recusacion de un individuo del tribunal presentada por uno de los opositores fundada en que aquél es director de un colegio en que uno de los pretendientes es profesor; que ha llegado ya la compañía lírica que el sábado ha de estrenarse en el Teatro Principal con «Los Hugonotes»; y que las sociedades de recreo han inaugurado sus veladas musicales y de baile en dias festivos á donde concurre la juventud ávida de sacudir el frio y ansiosa de buscar alegre distraccion al trabajo semanal.

Este es el cáriz de Palma que ha presentado durante la última semana.

Hoy no ha llegado el vapor-correo de Valencia pues se sabe que el sábado aun estaba refugiado en Ibiza á causa del temporal en su viaje de ida; y se añade que el «Mallorca» que salió de esta el jueves, por haber querido correr el temporal, sufrió considerables averías que tendrá que reparar en Barcelona antes de emprender el viaje de retorno. El «Bellver» que se despachó el mismo dia para Cete, obró más cuerdamente entrando en este puerto de arribada forzosa.

Ahí tiene V. lo único que hoy puede comunicar á los apreciables lectores de *El Bien Público* su affmo.

*El Corresponsal.*

MAHON 30 DE NOVIEMBRE DE 1886

## ASUNTOS DEL DIA

Después del discurso del Sr. Sagasta, ha decaído otra vez el interés del debate parlamentario. Importancia jurídica, y también política, encierra indudablemente la cuestion de los procesos militares y de los indultos de los reos de sedicion; pero se ha hablado ya tanto de esto, que no fija poderosamente la atencion lo que ahora se dice en el Senado. Hay que reconocer, sin embargo, que el Sr. Alonso Martinez ha remachado bien la hábil defensa que hizo el Sr. Sagasta de la conducta del gobierno.

A lo que este no ha contestado es á la intencionada propaganda del Sr. Fabié sobre sus conexiones con la francmasonería; se conoce que, por parte de los ministros, hay pocas ganas de dilucidar este punto.

Y á propósito:

La francmasonería europea ha publicado en Leipzig un folleto con los medios que hay que poner en práctica para la destruccion del cristianismo. El programa que se propone consiste: primero, en procurar la ruina de toda autoridad eclesiástica; segundo, en la absoluta separacion de la Iglesia y del Estado; tercero, en la supresion de toda enseñanza religiosa en las escuelas; cuarto, en la *humanización* de la vida de la familia, y quinto y último, en la conversion de la mujer hacia el ideal masónico.

«Le Moniteur de Rome» dice con este motivo que ya se puede ver cómo las logias

mismas se toman el cuidado de justificar la oportunidad de la *Enciclica de Leon XIII*.

Dice una correspondencia de Roma que el envío de una segunda nota dirigida por la Santa Sede á los nuncios apostólicos para que estos den á conocer á los gabinetes extranjeros la difícil situacion en que el gobierno italiano tiene colocado al Sumo Pontífice, ha causado profunda sensacion en Italia y trae inquietos á los miembros del gabinete Depretis.

El conde de Robilant se explicó el lunes en Consejo ante sus colegas acerca de la trascendencia de dicha nota, ocasionada, dijo, y crearle dificultades diplomáticas.

Después del Consejo, el ministro de Negocios extranjeros transmitió por telégrafo instrucciones á los representantes de Italia en el extranjero, invitándoles á que le den cuenta del efecto causado por la nota pontificia en los gabinetes respectivos.

El conde de Robilant les hace notar que si el gobierno italiano, deseoso de mantener las libertades constitucionales, no ha podido impedir que se produzcan las manifestaciones de los partidos anticatólicos, por su parte el gobierno del rey jamás ha realizado acto alguno que tienda á menoscabar en lo más mínimo el respecto debido al Pontífice y á la ley de garantías.

Siguen los preparativos belicosos que se atribuyen á Rusia, y, según cartas de Odesa, los comandantes de las divisiones de Cherson, Jehaterinoblaw, Charkow, Besarabia y Taurie, han recibido orden de tener sus tropas en estado de ponerse en marcha inmediatamente en caso de necesidad. La Sociedad de navegacion por el Mar Negro ha recibido orden de tener diez vapores á la disposicion del gobierno en cada uno de los puertos de Nikolajew, Odesa y Sebastopol, en donde se han hecho también grandes preparativos.

Mientras que el «Times» y otros periódicos ingleses, según de Londres telegrafian á «El Imparcial», refiriéndose á un despacho de Berlín, aseguran que, consultado el gobierno británico sobre la candidatura del príncipe de Mingrelia para el trono de Bulgaria, ha contestado en sentido contrario á su eleccion, despachos de Sofia, llegados á Madrid por la vía de Bucharest, dicen que el viernes se verificó en la capital de Bulgaria, frente á la casa que habita Stambuloff, una manifestacion popular favorable al príncipe Alejandro.

La multitud, situada bajo los balcones de la casa del amigo del príncipe, aclamó á este repetidas veces, exclamando: «¡Viva Alejandro, nuestro príncipe! ¡Viva Stambuloff!» Stambuloff tuvo que asomarse á uno de los balcones, desde donde dió las gracias al pueblo.

Parece cada vez más probable, al decir de la «Patrie», que la Exposicion que se prepara para 1889, si quiere ser universal, habrá de retrasar un año la fecha de su apertura.

El año 1889 lo dedicaría el gobierno á celebrar á sus anchas todos los recuerdos de la revolucion, y una vez terminadas las fiestas, se procedería á la inauguracion del gran certamen industrial.

Añade la «Patrie» que esta determinacion, con la que tendrían que conformarse Mr. Lockroy y el gobierno de la república, se ha hecho absolutamente necesaria, por la actitud de las potencias extranjeras.

Sondeadas é interrogadas por diferentes veces sobre este punto Alemania, Rusia y Austria, se han abstenido siempre de contestar favorablemente á la invitacion que

se les dirigia á tomar parte en la Exposicion de 1889.

Ahora se dice que, consultada igualmente la Bélgica, ha contestado que conformaría su conducta á la de las grandes potencias, y que otros varios Estados europeos están en las mismas disposiciones.

## Gaceta

## Donativos

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y el M. I. Sr. D. Roque Coll han entregado respectivamente la cantiddad de 1.500 y 989'50 pesetas para enjugar el déficit que existe en la parroquia de Santa María desde que se verificaron importantes reparaciones en la misma.

Este nuevo rasgo es una prueba más de la inagotable caridad de dichos señores.

## Viático

En la noche de ayer recibió con cristiana resignacion el Santo Viático, la bella Srta. D.<sup>a</sup> María Parpal y Esteve, hija de nuestro amigo el acreditado maestro cerrajero D. Antonio Parpal y Ballester.

Deseamos de corazon que el Señor alivie á la paciente de la terrible enfermedad que sufre desde hace mucho tiempo.

## Protesta

La presentó el miércoles último, y en el momento de ir á dar principio á los ejercicios de oposicion á las escuelas de niños de Mahon y Ferrerías, uno de los aspirantes, recusando á uno de los individuos de Tribunal. En su virtud, se acordó la suspension de los ejercicios, y reunida el mismo dia la Junta provincial elevó la recusacion, con el correspondiente informe, al Rectorado del Distrito Universitario.

Por consecuencia de esta suspension, se acordó dar principio, el mismo lunes, á las oposiciones para la escuela de niñas de esta ciudad, siendo once las señoras aspirantes.

## Importacion

El vapor-correo «Menorca» ha empezado á traer hoy una buena cantidad de aceitunas y murtones, segun costumbre verificarlo todos los años por este tiempo.

## El nuevo Gobernador

Se dá por seguro que el Sr. Llorente, nuevo Gobernador militar de Menorca, llegará á esta ciudad el jueves próximo.

## Religiosas

En el vapor-correo de esta mañana, han llegado Sor Victoriana y Sor Juana, religiosas oblatas del Sagrado Corazon de Jesús, cuya Orden fundó el Excmo. é Ilmo. Fray D. José Maria Benito Serra, Obispo de Daulia. Esta tarde han salido dichas religiosas para Ciudadela con objeto de presentarse al Ilmo. Prelado diocesano.

## Ejercicios

Los han practicado hoy en la esplanada de Villa-Cárlos las dotaciones de la fragata «Numancia» y del crucero «Castilla».

## Defuncion

En la tarde de hoy, despues de larga y penosa enfermedad, ha entregado su alma á Dios, á la edad de 22 años, el jóven Juan Petrus y Sintés, sobrino de nuestro querido amigo D. José Sintés Saura, á quien, lo mismo que á su demás familia acompañamos en su dolor. E. P. D.

## Direccion del Lazareto

Hoy ha llegado á esta ciudad y tomado posesion del cargo de Director de dicho establecimiento, el médico D. Gabriel Sorá.

## Correo

En el que ha llegado esta mañana sólo han venido los periódicos de Madrid anteriores al veinte y cinco del corriente, lo cual confirma nuestra noticia de que ayer mañana no fondó en Palma el vapor correo de Valencia.

## Regreso

Hoy ha llegado á bordo del vapor-correo *Menorca* el teniente coronel del Regimiento Infantería de Filipinas D. Manuel Maroto.

## La colocación de un farol

Dice el «Ebusitano» que al Ingeniero Sr. Sastre se deberá una nueva y útil mejora que seguramente le agradecerán los navieros y navegantes de Ibiza. Se refiere á la colocación de un farol, con luz verde, que dentro breves días se situará en el punto del espigón ó dique de abrigo de la Consigna, en aquel puerto.

## Cuarentena

La Dirección general de Beneficencia y Sanidad ha dispuesto se sujeten á cuarentena las procedencias del Estado de Mississippi, en donde existe la fiebre amarilla.

## Colegio militar

En el Boletín oficial número 3090 insertan las *Reglas para el ingreso en los Colegios de Guadalajara de los huérfanos de la Guerra* designados por Reales órdenes de 17 Marzo y 4 Mayo del corriente año.

## Redención de soldados

En circular que publica el mismo Boletín se reproduce la Real orden que dejó sin efecto la concesión Felip, y se encarece á los Alcaldes, bajo su más estrecha responsabilidad, impidan el que á la sombra de una orden derogada se perjudiquen los intereses de los ilusos y de los incautos.

## Compra

El Sr. Archiduque de Austria ha adquirido del Ayuntamiento de Andraitx el oratorio conocido por *San Telmo* y casa anexa, sitos en la orilla del mar frente la Dragónera, en cuyo punto poseía ya dicho señor una torre.

## Certámen

Se ha prorogado el plazo, hasta el 5 del próximo Diciembre, para admitir composiciones para el certámen que se ha de celebrar en el Instituto provincial de segunda enseñanza con motivo del quincuagésimo aniversario de su creación.

Vapor *María*

Como dijimos á su debido tiempo, dicho buque sufrió averías de consideración durante uno de los últimos temporales; para proceder á la reparación de ellas se intenta, si posible es, que suba al varadero de este puerto. A este objeto pues ha llegado en el vapor-correo *Menorca*, el Sr. Morey, gerente de la empresa de los vapores mallorquines.

## ¡Qué garga!

Ha llegado á Felanitx una cuadrilla de gitanos que con sus osos, monos y demás alimañas, han acampado en las afueras de esta población, y lugar denominado *moli d' en Melendri*.

Suponemos será la misma que estuvo en Palma y en Mahon.

## Exportación

En Murcia se ha vendido casi toda la naranja mandarina de la huerta, y ya han comenzado los ajustes de la comun, para hacer en breve embarques á Paris é Inglaterra.

## Publicación

«El Universo Ilustrado»: así se titula el nuevo semanario ilustrado que edita don Luis Tasso, de Barcelona, y que al decir de algunos colegas de la Península será esta una publicación de las que alcancen en breve plazo gran circulación, pues un número suelto cuesta únicamente cinco céntimos de peseta.

## Mas vale así

Noticias telegráficas muy recientes afirman que no hay enfermedades epidémicas ni contagiosas en los puertos de la República del Ecuador.

## Boletín Oficial

El de esta provincia del sábado ha publicado la exposición, real decreto y plantillas que han de regir en las Direcciones de Sanidad de los puertos y lazaretos de la Nación.

## Revista

Ante el comisario de guerra de esta plaza D. Juan Bo tendrá lugar mañana la mensual de los cuerpos é institutos de esta guarnición.

## Relevo

Hoy ha tenido lugar el de la fuerza destacada en la fortaleza de Isabel II con igual fuerza de la que existe en esta ciudad.

## Concesión

La ha obtenido para fijar su residencia en esta ciudad el alférez del batallón reserva de Palma D. Victorino Roselló y Hediger.

## Funerales

En los que por el eterno descanso de S. M. el Rey D. Alfonso, se celebraron en la capilla de Palacio, de Madrid, pronunció la oración fúnebre D. Filomeno Cueva, Arcipreste de la Catedral de Menorca.

## Fruta del tiempo

De Cataluña escriben que los frios son intensos por toda la alta montaña y que las cumbres del Pirineo están cubiertas de una espesa capa de nieve. El viento Norte reina desde hace algunos días con fuerza huracanada.

## Proroga

Se ha prorogado el plazo, hasta el 5 del próximo Diciembre, para admitir composiciones para el certámen que se ha de celebrar en el Instituto provincial de segunda enseñanza con motivo del quincuagésimo aniversario de su creación.

## Caso raro

Da cuenta de él, la prensa de Barcelona. «Un niño de unos tres años se cayó del tejado de una casa de la calle del Baluarte pero, con tan buena suerte, que fué á dar encima de un perro que pasaba por dicha calle lo cual hizo que la tierna criatura no sufriera más que algunas contusiones en la cabeza y cara.»

## Certámen

Ha sido entregada al Sr. Director del Instituto Balear la palma de oro y plata que el Ayuntamiento de Palma ha ofrecido como premio para el certámen con que se celebra el quincuagésimo aniversario de la fundación de aquel establecimiento docente.

## Sobre el padron

El Gobernador civil ha pasado una circular á los Alcaldes de esta provincia recordándoles la obligación en que se hallan los Ayuntamientos de formar el padron de todos los habitantes, renovándolo por quinquenios, y rectificándolo anualmente durante el mes de Diciembre.

## Sobre la protesta

Dice un colega palmesano:

«Dijimos que uno de los jueces del tribunal de oposiciones para proveer escuelas públicas, habia sido recusado por un aspirante. Segun nos han manifestado posteriormente, la reclamación se funda en que es ó ha sido director de un colegio del cual es profesor, juntamente con él, uno de los otros aspirantes.»

Cuya noticia viene á completar lo que decimos en otra gacetilla del presente número.

## Pasajeros

Los llegados de Palma en el vapor-correo «Menorca son los siguientes:

D. Tomás Rotger, Victorino Roselló, Pablo Terres, Alberto Mercadal y esposa, José Coll, Juan Amengual, Sor Victoriana y Sor Juana, Un Teniente Coronel, Dos Oficiales dos Señoras y un niño menor.— Total 15.

## CABOS SUELTOS

Los que esperaban oír palabras duras de labios del Sr. Camacho capaces de convertir el Senado en club progresista—pongamos por caso,—se han llevado chasco.

El ex-ministro de Hacienda solo acusó al Gobierno de no haber separado la administración de la política; y cuanto á esta última, manifestóse conforme con el programa fusionista y aun con la jefatura del señor Sagasta, discrepando solamente en ciertos hechos concretos, de procedimiento.

No hay, pues, disidencia, sino *discrepancia*; y de esta manera opinan, segun declaración propia, los Sres. Duque de Tetuan, Maluquer y no sabemos si algún otro.

De modo que estos señores deben descartarse del non-nato tercer partido.

Solo el general Salamanca *discrepa* de una manera que mete miedo; y no del Gobierno fusionista, sino de la generalidad de los españoles pacíficos que no entienden eso de las sublevaciones patrióticas del ejército para derribar los gobiernos, de que nos ha hablado su señoría.

En cambio está completamente acorde y aun á partir un piñon con los revolucionarios franceses, que le han felicitado por sus insensatas declaraciones.

Y vayáse lo uno por lo otro.

Asegura «El Monitor», con la convicción más profunda, que si el partido conservador protege el tratado que se proyecta celebrar con los Estados-Unidos, este quedará aprobado sin remedio.

El partido conservador hará como siempre lo que pueda, sin faltar á sus principios, para defender los intereses de España.

Pero oiga el colega: ¿no dijo que dicho partido estaba muerto? Pues ¿como puede tener influencia tan decisiva en la aprobación de un tratado?

Explíquenos, «El Monitor» este logogrifo.

La coalición republicana es hoy una verdadera olla de grillos.

Los federales quieren el procedimiento de fuerza.

Los zorrillistas tambien; y por consiguiente ambas fracciones coinciden, á pesar de que esta última fué la que más obstáculos opuso á su unión con la primera.

En cambio los salmeronianos quieren el procedimiento pacífico, ó sea contrario al de los federales, siendo así que ellos fueron los que más abogaron por la coalición con estos.

«En las cartas sobre la situación financiera de Francia que publica en el «Temps» Mr. Henri Germain asienta este hacendista el hecho de que los gastos anuales de la Francia se elevaban en 1882 á 3.700 millones de francos, sin que á partir de esa época hayan variado. Desde hace cinco años viene existiendo un desnivel constante de 700 millones entre los ingresos y los gastos, y por consiguiente, un empréstito anual de igual suma.

La guerra de 1870 y la invasión aumentaron el presupuesto de Francia en 600 millones. Una gestión imprudente lo ha recargado en plena paz en 1,200 millones, es decir, en una suma doble de lo que habian costado la guerra y el pago del rescate, y en una suma casi cuadruple de la que han tenido que soportar durante el mismo espacio de tiempo las otras cinco grandes potencias de Europa.»

Y sigan predicando los republicanos la baratura de forma de gobierno.

¡Qué ocasión más preciosa tendria el Sr. Pí Margall de lucir su amor al pueblo y á la economía si se trasladara á Francia á combatir tamaños despilfarros!

De seguro que obtendria más aplauso que combatiendo la lista civil española.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 29.—9'45 n.

En el Congreso el diputado señor Puga ha atacado al Gobierno, acusándole de poco defensor de la institución monárquica y de desgraciado en la cuestión de orden público.

Madrid 29.—9'50 n.

El Presidente del Consejo de Ministros sigue algo indispuerto.

Se tiene por inexacto que los diputados progresista-democráticos señores Baselga y Muro hayan resuelto ingresar en el posibilismo.

En la sesión de esta tarde se ha leído en el Congreso el proyecto de ley sobre establecimiento del jurado.

Madrid 30.—9'30 m.

La Cámara francesa ha aprobado un crédito de treinta millones para atender á los gastos causados por la guerra del Tonkin.

Ha ocurrido un terrible incendio en Valverde de la Sierra (Leon). Ciento diez casas han sido reducidas á cenizas. El vecindario logró salvarse. Quedan setenta y dos familias reducidas á la más espantosa miseria.

Madrid 30.—10 15 m.

Ha sido capturado el ex-capitán de infantería de marina, presunto jefe de la última insurrección de Cartajena.

Parece que segun la nueva ley son necesarios doce años de servicio por lo ménos para obtener el retiro.

Madrid 30.—1'30 t.

Se ha firmado el decreto nombrando Inspector general de seguridad al Brigadier Valencia.

Almuerzan en la Secretaría de Estado los Sres. Moret, Leon y Castillo y Puigerver.

NOTA de las reses muertas en el matadero de esta ciudad los dias 23, 24 25 y 26 Nov

CORTANTES	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Cárneros	PESO — Kilóg.	POSESIONES
Miguel Olives	1	»	»	»	»	»	144	Se cudié
id.	»	»	»	»	»	»	17	Tornalti de Vigo
Bartolomé Sintés	»	1	»	»	»	»	188	Id.
Pedro Palliser	»	1	»	»	»	»	210	José Vacarises
Sebastian Olives	»	»	»	»	2	»	19	Jaime Sintés
Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	1	11	Mungofre vey
id.	»	»	1	»	»	»	113	Lucatx
Miguel Olives	»	1	»	»	»	»	129	Juan Mora
id.	»	»	»	1	»	»	124	Juan Sancho
id.	»	»	»	»	2	»	19	Alcaidus Vicente
Poncio Jover	»	»	1	»	»	»	101	Binifabini vey
Pedro Mercadal	»	»	1	»	»	»	73	Juan Caules
Miguel Mercadal	»	»	1	»	»	»	171	Lucatx
id.	»	»	»	»	1	»	28	Mungofre vey
Pedro Palliser	1	»	»	»	»	»	356	San Isidro
José Sintés	»	»	»	»	»	1	6	Antonio Coll de D. Luis
id.	»	1	»	»	»	»	222	Vergel font de Maria
Pedro Mercadal	»	»	1	»	»	»	71	Juan Caules
Miguel Olives	»	»	1	»	»	»	152	Huerto Calamporté
Miguel Olives	»	»	»	»	»	1		Muñplé
id.	»	»	»	»	»	2	42	Vergel Vicente Alcaidus

Movimiento del Puerto.

Entrados el 27.—De Sabona Corbeta italiana «Nueva Carlota» Cap. Mr. F. Lavado con 12 trips. y lastre.  
De Nápoles Bergantin Goleta inglés «Ticklee» Cap. Mr. Ause con 7 trips. y lastre.  
De Génova Barca italiana «Esempio» Cap. Sr. D. Netro con 12 trips. y lastre.  
Entrados el 28.—De Génova Vapor inglés «Elena» Cap. Mr. Barés con 19 trips. y lastre.  
El 29.—De Ciudadela Pailebot «Galgo» patron Juan Ramon con 4 trips. y trigo.  
El 30.—De Palma vapor correo «Menorca» Cap. D. Francisco Cardona con 17 trips. 15 pasajeros efectos y la correspondencia.  
De Argel Land «Africano» patron Juan Triay con 7 trips. habones y efectos.  
Despachados el 29.—Para Barcelona Polacra Goleta italiana «Salvatore Maria» Cap. Sr. N. Capiello con 9 trips y duelas.  
Para Aguilas Vapor inglés «Centurion» Cap. Mr. T. Donald con 21 trips. y lastre.  
Para Barcelona Pailebot «Maria» patron José Ortega con 5 trips. y efectos.  
El 30.—Para Torreveja Bergantin Tres hermanos» Cap. D. Celestino Santos con 8 trips. y lastre.  
Para Cadiz Goleta inglesa «Tikler» Cap.

Mr. J. Homsell con 6 trips. y lastre.  
Para Cartagena vapor inglés «Juan Kellsall» con 23 trips. y lastre.  
Para Garchuca vapor inglés «Luxor» Cap. Tr. Mac-Clure con 20 trips. y lastre.

Seccion comercial

Barcelona 29.—4'30 t.

4 por ciento int.	65'520
4 por ciento Exterior.	66'750
4 por ciento amortizable.	80'250
B. H. de Cuba.	96'250
B. Hispano Colonial.	50'000
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia	33'500
F. C. del N. de España	80'870
Orenses	11'750
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'000
F. C. de Medina á O. y Vigo.	00'000
Id. Almansa.	00'000
Id. Norte.	00'000
Carpetas liberadas.	92'870
Obligaciones Trasatlántica.	91'500

Madrid 29.

4 p. Interior.	65'800
4 p. amortizable.	80'650
B Hipotecarios de Cuba.	95'750



CONFITERIA DE LA REAL CASA  
17 HANNOVER 17

GRAN NOVEDAD

Se acaba de recibir directamente de las acreditadas fábricas de París y Alemania un sorprendente surtido de Juguetes y cajas de lujo propios para regalos de Navidad. Las personas que tengan gusto en verlos pueden pasar por dicho establecimiento y podrán convencerse de su perfección y sorprendente «Baratura».

Tambien se han recibido los bonitos Belenes de gran novedad que pueden montarse muy facilmente.

Conservas alimenticias, Salsichones, queso de Holanda, sardinas de nantes, aceitunas de la Reina y manzanillas, cerveza inglesa, y toda clase de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios sumamente baratos.

Tambien se han recibido riquisimas batatas de Málaga en almibar en seco y escarchadas.

Para las próximas Pascuas de Navidad se está ya preparando como todos los años la mar de dulces y turrone.

ZAPATERÍA LA MAHONESA

DE PABLO FÁBREGUES

43 HANNOVER 43

En este establecimiento se encontrarán las clases de calzado que á continuacion se expresan:

Botines Caballero, de becerro y cabretilla	9 ptas. par.
Id. id. mate mate	10 »
Id. Señora, de cabritilla y cabritilla y charol	9 »
Id. Id. chagrin y cabra levante	7 »

Calzado de niño á precios varios.

En cuanto á encargos á la medida se hace con prontitud y esmero.

Especialidad en borceques para militares.

Venid á verlo y os convencereis de mi baratura y perfeccion

HOTEL BUSTAMANTE

2 CALLE DEYA NÚM. 2

Juan Bustamante, dueño de este establecimiento, ofrece á los señores viajeros, esmerado servicio habiendo realizado reformas en su espaciosa casa, para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece: se han establecido comedores independientes, en los que se sirven almuerzos, comidas y cenas.

Subasta.

El dia 14 de Diciembre próximo á las once de su mañana, se venderán en licitación privada, en el Despacho del Notario D. Francisco Mercadal y siempre que la postura fuere del agrado de los albaceas testamentarios, una finca rústica sita en las inmediaciones de Villa-Cárlos, y una casa sita en la propia villa calle de la Esplanada número seis, procedentes una y otra de la herencia de D.ª Catalina Serra y Hernandez.

Los títulos de propiedad y condiciones de licitación; se hallan de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

PELUQUERÍA

LA ALHAMBRA

PROPIEDAD DE

FRANCISCO FANER  
3, Nueva, 3  
MAHON.

Especialidad en el corte de cabello y barba.

Nuevo salon para afeitar, cortar, rizar, lavar y teñir el pelo.

Se emplean los procedimientos más nuevos y que están en boga en las principales capitales.



EL JOVEN

JUAN PETRUS Y SINTES

HA FALLECIDO

á las 12 de esta mañana

Á LA EDAD DE 22 AÑOS

(E. P. D.)

Su afligida madre, hermano, tío José Sintés Sauri, abuela, tias, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican encarecidamente rueguen á Dios por el alma del finado y asistan al entierro que tendrá lugar mañana á las 3 de la tarde.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria Plaza del Retiro número 3.  
Mahon 30 de Noviembre de 1886.

Turron de Gijona.

Se acaba de recibir el legitimo TURRON de Gijona y las ricas PELADILLAS.

Además se encontrará un variado surtido de ESTERAS de todas clases, como son: de pleita de color y blanca, de filete con mezcla de pita, de esparto doble imitación á junco, esteritas de coco, alfombras de yute para habitaciones y escaleras etc. etc.

La colocacion siempre ha sido y será GRATIS.

17 Plaza del Príncipe, 17.

LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

MAHON

En dicho establecimiento se encontrará gran variedad en los principales Aguardenientes de acreditadas fábricas.

- ANIS del Mono.
- ANIS Morel.
- ANIS de la Molla.
- ANIS del Gorrion.
- ANIS Gambetta.
- ANIS de la Corona.
- ANIS del Cazador.

Como especialidad de la casa el sin rival y acreditado por sus bellas cualidades el

ANIS HIGIÉNICO ESTOMACAL sin contar desde el mas inferior de los ANISES, hasta el de Sta. Maria.

Portal de mar LA VID Número 20



DOÑA

JUANA MERCADAL VINENT

VIUDA DE BÓVEDA

HA FALLECIDO

Á LAS 8 DE ESTA MAÑANA Á LA EDAD DE 89 AÑOS

E. P. D.

Sus sobrinos y hermanos políticos al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones, habiendo tenido lugar su entierro á las 4 y media de esta tarde.

Casa mortuoria calle de Gracia número 28.



Se admiten suscripciones en esta imprenta

